

**TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP PRAKTIK AKAD  
SEWA MENYEWA KANDANG AYAM POTONG DI DESA  
LAWAK NGIMBANG LAMONGAN**

**SKRIPSI**

Oleh  
**Lady Avisha**  
NIM. C92215115



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Fakultas Syariah dan Hukum  
Jurusan Hukum Perdata Islam  
Program Studi Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah)  
Surabaya**

**2019**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Lady Avisha  
NIM : C92215115  
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam/Hukum  
Ekonomi Syariah  
Judul Skripsi : Tinjauan Hukum Islam terhadap Praktik Akad  
Sewa Menyewa kandang Ayam Potong di Desa  
Lawak Ngimbang Lamongan

Menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya  
saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 11 Januari 2019

Saya yang menyatakan,



Lady Avisha  
NIM. C92215115

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Lady Avisha NIM. C92215115 ini sudah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 11 Januari 2019  
Pembimbing

A handwritten signature in black ink, enclosed within a hand-drawn oval. The signature is stylized and appears to be 'S. Musyafa'ah'.

Dra. Hj. Suqiyah Musyafa'ah, M.Ag  
NIP. 196303271999032001

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Lady Avisha NIM. C92215115 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Rabu, tanggal 06 Februari 2019, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Hukum Ekonomi Syariah.

### Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I



Dr. Hj. Suqiyah Musyafa'ah, M.Ag  
NIP. 196303271999032001

Penguji II,



Prof. Dr. Hj. Titik Triwulan Tutik, SH., MH  
NIP. 196803292000032001

Penguji III,



Nurul Asyia Nadhifah, M.HI  
NIP. 197504232003122001

Penguji IV,



Siti Tatmainnul Qulub, M.S.I  
NIP. 198912292015032007

Surabaya, 12 Februari 2019  
Mengesahkan,  
Fakultas Syariah dan Hukum  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Dekan,



Dr. H. Masruhan, M.Ag  
NIP. 195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpustakaan@uinsby.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI**  
**KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertandatangan di bawah ini, saya:

Nama : Lady Avisha  
NIM : C92215115  
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum / Hukum Perdata Islam  
E-mail address : ladyavisha22gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :  
 Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

**TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP PRAKTIK AKAD SEWA MENYEWAKAN KANDANG AYAM POTONG DI DESA LAWAK NGIMBANG LAMONGAN**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 14 Februari 2019  
Penulis

(LADY AVISHA)

































disewakan untuk orkes atau dangdutan maka hukumnya haram.<sup>20</sup> Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan penulis lakukan adalah sama-sama membahas akad sewa menyewa, sistem yang dilakukan sama-sama atas dasar kepercayaan, proses akad sewa menyewa terjadi secara lisan dan tidak ada perjanjian tertulis yang dibuat oleh kedua belah pihak. Sedangkan perbedaannya terletak pada objek akad sewa menyewa dan tujuan akad sewa menyewa, pada penelitian ini objeknya berupa alat-alat pesta sedangkan objek akad sewa menyewa pada penelitian yang akan penulis lakukan yakni berupa kandang ayam potong. Pada penelitian ini pemilik persewaan tidak memberikan ketentuan dan syarat-syarat yang harus dipenuhi oleh penyewa, sedangkan pada penelitian yang akan penulis lakukan disebutkan dengan jelas tujuan dari akad sewa-menyewa, yakni untuk mendapatkan *ujrah* yang sekaligus merupakan bentuk pembayaran hutang dari pemberi sewa kepada penyewa.

Kedua, skripsi yang ditulis oleh Astika Nur Dianingsih mahasiswa IAIN Purwokerto tahun 2016 dengan judul “Tinjauan Hukum Islam terhadap Akad Sewa Menyewa (*Ijārah*) Kamar Indekos“. Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan penulis lakukan adalah sama-sama membahas akad sewa menyewa dan proses transaksi sewa menyewa sama-sama dilakukan secara lisan. Sedangkan perbedaannya terletak pada objek akad sewa dan permasalahan yang dibahas. Pada penelitian ini, objeknya berupa kamar

---

<sup>20</sup> Nureska Meytyas Windaryati, “*Tinjauan Hukum Islam terhadap Akad Sewa Menyewa Alat-alat Pesta pada Persewaan JK Sound Sistem Kecamatan Donorojo Pacitan*“ (Skripsi-Universitas Muhammadiyah Surakarta, 2014).

indekos, sedangkan objek sewa menyewa pada penelitian yang akan penulis lakukan berupa kandang ayam potong. Skripsi ini membahas tentang pelaksanaan sewa menyewa kamar indekos di kawasan kampus IAIN Purwokerto yang dilakukan dengan dua versi ijab kabul, versi pertama pemilik kamar indekos menerangkan di awal akad tentang peraturan pihak ketiga yang ikut serta dalam pemakaian fasilitas kamar indekos dan versi yang kedua pemilik kamar indekos tidak menerangkan tentang hal tersebut. Hasilnya, kedua akad yang digunakan dalam perjanjian sewa menyewa tersebut adalah sah, baik menurut hukum Islam maupun hukum Indonesia.<sup>21</sup> Sedangkan penelitian yang akan penulis lakukan membahas tentang akad sewa menyewa kandang ayam potong yang tidak menyebutkan *ujrah* serta jangka waktu sewa menyewa secara jelas.

Ketiga, skripsi yang ditulis oleh Eka Fatkhul Khasanah mahasiswa UIN Maulana Malik Ibrahim Malang tahun 2017 dengan judul “Akad Sewa Menyewa Kolam Pancing dengan Sistem Galatama dan Master di Tinjau dari Kompilasi Hukum Ekonomi Syariah“. Skripsi ini membahas akad sewa menyewa kolam pancing yang digunakan untuk perlombaan dan ikan sebagai objek utama sewa menyewa. Hasilnya, akad sewa menyewa kolam pancing dengan sistem galatam dan master diperbolehkan jika melihat pada rukun sewa menyewa dalam KHES yang telah terpenuhi, akan tetapi ada salah satu syarat yang terdapat dalam KHES yang tidak terpenuhi, yaitu objek akad sewa menyewa tidak boleh digunakan untuk sesuatu yang dilarang oleh syara’,

---

<sup>21</sup> Astika Nur Dianingsih, “*Tinjauan Hukum Islam terhadap Akad Sewa Menyewa (Ijārah) Kamar Indekos*” (Skripsi-IAIN Purwokerto, 2016).

oleh karena itu sistem galatama dan master tidak sah menurut KHES.<sup>22</sup> Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan penulis lakukan adalah sama-sama membahas akad sewa menyewa, namun objek dan permasalahan yang diteliti berbeda. Pada penelitian ini yang menjadi objek sewa menyewa adalah ikan dan kolam pancing yang digunakan untuk perlombaan. Permasalahannya terletak pada objek sewa menyewa yang digunakan untuk sesuatu yang dilarang oleh syara'. Sedangkan penelitian yang akan penulis lakukan lebih membahas tentang akad sewa menyewa kandang ayam potong yang tidak menyebutkan *ujrah* serta jangka waktu sewa menyewa secara jelas.

Keempat, skripsi yang ditulis oleh Sri Utami Ismi Hadi mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya tahun 2018 dengan judul "Analisis Hukum Islam terhadap Praktik Sewa Menyewa Stand Pasar di Desa Pangean Maduran Lamongan". Skripsi ini membahas praktik sewa menyewa stand pasar yang terjadi tanpa adanya penentuan spesifikasi letak stand yang menjadi objek sewa dengan hanya menyebutkan ciri fisik yaitu ukuran stand 3x3 meter dan jangka waktu pemanfaatan stand pasar minimal selama 5 tahun. Hasilnya, ditinjau dari hukum Islam praktik sewa menyewa stand pasar di Desa Pangean Maduran Lamongan sudah sesuai dengan syarat dan rukun *ijārah* karena sudah terpenuhi semua syarat dan rukunnya.<sup>23</sup> Sedangkan penelitian yang akan penulis lakukan membahas tentang akad sewa menyewa kandang ayam

---

<sup>22</sup> Eka Fatkhul Khasanah, "Akad Sewa Menyewa Kolam Pancing dengan Sistem Galatama dan Master di Tinjau dari Kompilasi Hukum Ekonomi Syariah" (Skripsi-UIN Maulana Malik Ibrahim Malang, 2017).

<sup>23</sup> Sri Utami Ismi Hadi, "Analisis Hukum Islam terhadap Praktik Sewa Menyewa Stand Pasar di Desa Pangean Maduran Lamongan" (Skripsi-UIN Sunan Ampel Surabaya, 2018).

























hubungan dengan yang lain dan merupakan rangkaian yang berkaitan. Adapun sistematika penelitian ini sebagai berikut :

Bab pertama adalah pendahuluan, yang berisi tentang latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian dan sistematika pembahasan.

Bab kedua adalah landasan teori tentang akad sewa menyewa (*ijārah*), meliputi pengertian akad *ijārah*, dasar hukum akad *ijārah*, syarat dan rukun akad *ijārah*, macam-macam akad *ijārah*, asas akad *ijārah*, sifat akad *ijārah*, hak dan kewajiban *mu'jir* dan *musta'jir* dalam akad *ijārah*, menyewakan barang *ijārah*, pembayaran akad *ijārah*, pembatalan dan berakhirnya akad *ijārah* serta pengembalian objek akad *ijārah*.

Bab ketiga adalah data penelitian tentang praktik akad sewa menyewa kandang ayam potong di Desa Lawak Ngimbang Lamongan, yang meliputi profil kandang ayam potong, profil usaha ternak ayam potong, gambaran pelaku praktik akad sewa menyewa kandang ayam potong, faktor yang melatarbelakangi para pihak melakukan akad sewa menyewa kandang ayam potong, akad sewa menyewa kandang ayam potong, realisasi akad sewa menyewa kandang ayam potong, faktor yang melatarbelakangi *musta'jir* tidak menyimpan slip bukti pendapatan panen ayam potong, data RHPP (Rekapitulasi Hasil Pemeliharaan Peternak) dan pembayaran sewa menyewa kandang ayam potong. Salah satu syarat akad sewa menyewa adalah harus jelas dan terang mengenai objek sewa menyewa, yaitu barang yang









- b. Menurut ulama Syafi'iyah, *ijārah* adalah transaksi terhadap sesuatu manfaat yang dimaksud, tertentu, bersifat mubah dan boleh dimanfaatkan dengan imbalan tertentu.
- c. Menurut ulama Malikiyah dan Hanabilah, *ijārah* adalah pemilikan suatu manfaat yang diperbolehkan dalam waktu tertentu dengan imbalan.<sup>14</sup>
- d. Menurut Sayyid Sabiq, *ijārah* ialah suatu jenis akad atau transaksi untuk mengambil manfaat dengan jalan memberi penggantian.<sup>15</sup>
- e. Menurut Taqi al-Din al-Nabhani, *ijārah* adalah kepemilikan jasa dari seorang *ajīr* (orang yang diakad tenaganya) oleh *musta'jir* (orang yang mengontrak tenaga), serta pemilikan harta dari *musta'jir* oleh *ajir*, dimana *ijārah* merupakan transaksi terhadap jasa tetapi dengan disertai kompensasi (imbalan).<sup>16</sup>
- f. Menurut Adiwarmanto A. Karim, *ijārah* didefinisikan sebagai hak memanfaatkan aset dengan membayar imbalan tertentu.<sup>17</sup>
- g. Menurut Muhammad Syafii Antonio, *ijārah* ialah akad pemindahan hak guna atas barang atau jasa, melalui pembayaran upah sewa, tanpa diikuti dengan pemindahan kepemilikan (*ownership/milkiyyah*) atas barang itu sendiri.<sup>18</sup>

---

<sup>14</sup> Abu Azam al Hadi, *Fiqh Muamalah Kontemporer* (Surabaya: UIN Sunan Ampel Press, 2014), 233.

<sup>15</sup> Sayyid Sabiq, *Fiqh Sunnah*, Jilid III (Beirut: Dar Kitab al-Arabi, 1971), 177.

<sup>16</sup> Taqi al-Din al-Nabhani, *Membangun Sistem Ekonomi Alternatif: Perspektif Islam*, Terjemah Moh. Maghfur Wachid (Surabaya: Risalah Gusti, 1996), 83

<sup>17</sup> Adiwarmanto A. Karim, *Ekonomi Islam Suatu Kajian Kontemporer* (Jakarta: Gema Insani Press, 2001), 100.

<sup>18</sup> Muhammad Syafii Antonio, *Bank Syariah dari Teori ke Praktik* (Jakarta: Gema Insani, 2001), 117.

























































































yang pertama adanya perjanjian, kedua adanya para pihak, ketiga adanya pemberian kepada pihak yang lainnya kenikmatan dari suatu barang, keempat adanya waktu tertentu, dan kelima adanya pembayaran sesuai dengan harga yang oleh pihak tersebut belakangan itu disanggupi pembayarannya.

Dari unsur-unsur tersebut, pada praktik akad sewa menyewa kandang ayam potong di Desa Lawak Ngimbang Lamongan ada beberapa unsur yang tidak terpenuhi, yakni unsur keempat dan unsur kelima. Karena praktik akad sewa menyewa kandang ayam potong di Desa Lawak Ngimbang Lamongan terjadi tanpa menyebutkan secara jelas terkait berapa lama jangka waktu sewa menyewanya akan berakhir dan berapa jumlah pembayarannya.

Oleh karena itu, praktik akad sewa menyewa kandang ayam potong di Desa Lawak Ngimbang Lamongan tidak diperbolehkan karena bertentangan dengan pasal 1548 Kitab Undang-undang Hukum Perdata atau BW (*Burgerlijk Wetboek*).

## **B. Analisis Hukum Islam terhadap Praktik Akad Sewa Menyewa Kandang Ayam Potong di Desa Lawak Ngimbang Lamongan**

Dalam menganalisis pelaksanaan praktik akad sewa menyewa kandang ayam potong ini, penulis menggunakan teori akad *ijārah*, karena kasus yang diteliti membahas mengenai praktik akad sewa menyewa atau *ijārah*. *Ijārah* adalah suatu jenis akad untuk mengambil manfaat dengan jalan



































- Fakultas Syariah dan Ekonomi Islam, Tim Penyusun. *Petunjuk Teknis Penulisan Skripsi*. Surabaya: UIN Sunan Ampel Surabaya, 2014.
- Ghazali, Abdul Rahman. *Fiqh Muamalah*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2010.
- Hadi, Sri Utami ismi. *"Analisis Hukum Islam terhadap Praktik Sewa Menyewa Stand Pasar di Desa Pangean Maduran Lamongan"*. Surabaya: Skripsi-UIN Sunan Ampel, 2018.
- Ifham, Ahmad. *Ini Lho Bank Syariah! Memahami Bank Syariah dengan Mudah*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama, 2015.
- Karim, Adiwarmanto. *Ekonomi Islam Suatu Kajian Kontemporer*. Jakarta: Gema Insani Press, 2001.
- Khasanah, Eka Fatkhul. *"Akad Sewa Menyewa Kolam Pancing dengan Sistem Galatama dan Master di Tinjau dari Kompilasi Hukum Ekonomi Syariah"*. Malang: Skripsi-UIN Maulana Malik Ibrahim, 2017.
- Lubis, Suhrawardi dan Farid Wajdi. *Hukum Ekonomi Islam*. Jakarta: Sinar Grafika, 2012.
- Manshur, Yahya Husnan. *Ulasan Nadhom Qawāid Fiqhiyyah al-Farāid al-Bahiyyah*. Jombang: Pustaka al-Muhibbin, 2009.
- Mardani. *Hukum Sistem Ekonomi Islam*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2015.
- Masruhan. *Metode Penelitian Hukum*. Surabaya: Hilal Pustaka, 2013.
- Narbuko, Cholid dan Abu Achmadi. *Metode Penelitian*. Jakarta: PT. Bumi Aksara, 2009.
- Nasa'iy, Imam. *Sunan Nasa'iy*. Beirut: Dar al-Fikr, 1994.
- RI, Departemen Agama. *Alquran dan Terjemahnya*. Bandung: CV Penerbit Diponegoro, 2009.
- Rozalinda. *Fikih Ekonomi Syariah: Prinsip dan Implementasinya pada Sektor Keuangan Syariah*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2016.
- Sabiq, Sayyid. *Fikih Sunnah 13*. Terjemah Kamaludin A. Bandung: PT Al ma'arif, 1987.
- Sjahdeini, Sutan Remy. *Perbankan Syariah Produk-produk dan Aspek Hukumnya*. Jakarta: Prenadamedia Group, 2014.

- Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif*. cet IV. Bandung: Alfabeta, 2008.
- Sumarsono, Sonny. *Metode Riset Sumber Daya Manusia*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2004.
- Syahroni, Oni dan M. Hasanuddin. *Fikih Muamalah Dinamika Teori Akad dan Implementasinya dalam Ekonomi Syariah*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2016.
- Windaryati, Nureska Meytyas. *"Tinjauan Hukum Islam terhadap Akad Sewa Menyewa Alat-alat Pesta pada Persewaan JK Sound Sistem Kecamatan Donorojo Pacitan"*. Surakarta: Skripsi-Universitas Muhammadiyah, 2014.
- Yazid, Muhammad. *Fiqh Muamalah Ekonomi Islam*. Surabaya: Imtiyaz, 2017.
- Bagus Arianto Wibowo. *Wawancara*. Lamongan. 07 Februari 2019.
- Dwi Prasetyo Adi. *Wawancara*. Lamongan. 11 Desember 2018.
- Kamin. *Wawancara*. Lamongan. 09 Desember 2018.
- Mei Irkhamni. *Wawancara*. Lamongan. 11 Desember 2018.
- Pak Mul. *Wawancara*. Lamongan. 07 Februari 2019.
- Partiasih. *Wawancara*. Lamongan. 06 Oktober 2018.
- Prami. *Wawancara*. Lamongan. 11 Desember 2018.
- Suparlan. *Wawancara*. Lamongan. 07 Oktober 2018